

	PEAS	Q ^{ta}
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

HORAS DE DESPACHO

Redacción: desde las cuatro de la madrugada á las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

Revista de la moda

Con la reaparición del sol, desperta el éxodo á la campiña, á las verdes arboledas. Pueblan carreteras y caminos bañados en luz las bicicletas ágiles, hendiendo el aire con el rayo de su acero. La primavera aporta consigo el deseo de esparcirse, de aspirar el aire á plenos pulmones y de ir á buscar, en los campos recién floridos, la calma y el reposo.

La bicicleta triunfa en esta carrera al exterior. Se ha hecho amiga fácil, con la que desafía á los ferrocarriles, á los coches, á los medios de locomoción usuales. Con ella, la fantasía emprende rauda vuelo, en alas de vertiginosa carrera. Las fervientes del pedal son casi tan numerosas como sus adoradores.

Para algunas de ellas, este deporte ha venido á ser una necesidad corporal, un ejercicio saludable; para otras, es un pretexto para una especialidad de toilette que les sienta á las mil maravillas, y las embellece.

Durante algún tiempo, la bicicleta de señoras, de cuadro oblicuo, había quedado postergada por la bicicleta de hombre, de cuadro completo. Ahora, vuelve á estar en boga la primera, y con ella la falda corta hasta el tobillo. Esta especie de falda ofrece una ventaja: puede servir para traje de viaje, de croquet, de lawn-tennis, de excursión, en una palabra, para todo ejercicio que exija el traje corto y poco ancho, y que no sujete los movimientos. Completase este traje con una chaqueta recta, ó sacó, ó blusa; una chaqueta Eton colocada sobre una camiseta de tafetán, de zéfiro, de seda de China flotante y sin torro. La chaqueta puede quitarse y llevarse rollada con una correa en el manillar, poniéndose-la al apearse, para evitar enfriamientos.

Bajo la falda se lleva un pequeño calzón de raso, de surah ó de brasileña de color adecuado al del vestido. Si la falda es forrada, el calzón será del mismo color que el forro. Este calzón se coloca sobre el pantalón de lienzo, y se corta como los pantalones ordinarios. Para fijarlo en la rodilla, se frunce la pernera por medio de una tira elástica, ó bien una de la misma tela ciñendo la rodilla, y cerrado de lado con botoncitos negros.

También se llevan faldas-calzón, en forma de pantalones muy amplios, no ajustados en la corva. La anchura de sus pliegues oculta completamente la forma cuando se anda al lado de la bicicleta. Ya no se usa abertura en los lados de calzón, por no abultar las caderas; el cierre actual es delantero, bajo una orejeta.

La falda para bicicleta se corta de dos maneras: de delantal, al sesgo por delante y el resto acompañado, ó bien de cinco piezas: un delantal, dos paños de costado y dos posteriores. La espalda se monta á pliegues tendidos colocados sobre un cinturón de tela parecida ó de cinta de gró del mismo color.

Algunas prefieren los cinturones de cuero amarillo, blanco ó gris, cerrados por una hebilla. Estos cinturones llevan pequeñas aberturas, donde pueden colocarse objetos de pequeño volumen.

El pañuelo se guarda, á menudo, en un bolsillito practicado en la cartera de la manga, á fin de evitar á las ciclistas noticias los movimientos difíciles de equilibrio.

La falda, cuando no es de tela gruesa, se forra de raso, de surah ó de brasileña; cuando es de grueso tejido se le adopta un dobladillo postizo de paño muy sólido, que aploma el bajo de la falda, y que se sujeta con varias líneas de picados.

Las blusas-camiseta, metidas en la cintura, se hacen de seda, de tafetán, de surah, de batista, de zéfiro, de franela; su forma cambia poco; es la de las camisas de hombre, con pliegues delanteros de lencería, y tabla en el centro donde están los ojales. La camiseta más linda, á nuestro entender, es la de batista de Oxford: ofrece más rigidez que la de batista foja ó de zéfiro. La camiseta de tafetán no nos gusta mucho para los trajes de sport.

Son más sanos, para esos ejercicios violentos, los trajes que pueden lavarse con facilidad. Las camisetas blusa llevan cuello y puños almidonados, del propio color, ó bien se les aplica pu-

ños y cuello almidonados de batista blanca. La corbata es de raso ó seda, de doble vuelta. Las camisetas de franela escocesa son las favoritas para el lawn-tennis. La corbata de piqué blanco, muy larga, dando vuelta al cuello y descendiendo simplemente sobre el talle, sujeta por un afiler, es muy elegante para esta clase de cuerpo.

Las telas velludas y rugosas no deben emplearse; el polvo se adhiere á ellas fácilmente. Más prácticas son las telas lisas, hilo sobre hilo. El negro es el tono más distinguido; se le reprocha el retener el polvo... Y no es que lo retenga más que las telas de color diferente, sino que en el negro se percibe más. Fácil es remediar á este inconveniente, y aconsejamos este tono como el más distinguido y el que mejor sienta, sobre todo á las personas de pocas carnes.

Las medias negras son también las más convenientes. Algunas personas, cuyas piernas son un tanto delgadas, las prefieren listadas al sesgo ó de tejido escocés; pero esto es algo chillón, y vale más, si se desea engrosar la pierna, llevar un doble par de medias ó bien altas polacas amarillas. Las mujeres de pierna muy gruesa prefieren el zapato de lazo ó de barretas sujetas en un lado por un botón ó un corchete. El sombrero predilecto es siempre el canotier pallá-on, de manila, de hule ó de pique blanco. Un género novísimo es el canotier de paja blanca, algo vueltas las alas hacia abajo, por delante y por detrás, y el fondo listo lo azul y blanco, marrón y blanco, negro y blanco. También se usa el sombrero Morés de paja, de fieltro blanco ó gris, ó el sombrero hongo, con velo de tul blanco, crema ó manteca de Insigny, floreado, protector del cutis contra el viento y el sol.

En los grandes calores del verano, está muy lindo el chaqueta-saco de piqué blanco, con doble fila de botones de nácar. Algunas excéntricas les agregan el calzón ó la falda de piqué blanco. Es una moda que no aconsejamos á nuestras lectoras. Un cuerpo ajustado, parecido á la falda, tableados delantero y espalda, y entallado sujeto por un cinturón de cuero, puede reemplazar al chaqué. Cuello y puños de batista blanca. Corbata de seda escocesa. Hácense también ligeras esclavinas de tela cauchú, con capuchón, descendiendo hasta la cintura, y destinadas á guarecer contra la lluvia. Colócanse en el manillar, rolladas en una correa.

En cuanto á guantes, el más elegante es el blanco, piel de Suecia ó gamuza. Los guantes de hilo, algodón, seda, tienen el inconveniente de ser demasiado delgados y no proteger la mano contra las picaduras de insectos. A aquellas de nuestras lectoras á quienes el gasto de guantes blancos parezca excesivo, les aconsejamos el guante color de casca, que es más resistente.

No daremos fin á esta crónica, sin mencionar dos trajes vistos en el Concurso hípico.

Uno era de étamine encarnada, falda lisa, con delantal de la misma tela en grupos de pliegues horizontales, y sirviéndole de marco dos piquetes de cordoncillo negro. El cuerpo, de pliegues horizontales, abríase de delantero y espalda sobre un plastrón de cinta listada granate y blanco. Cruzaba el plastrón de espalda y delantero una tira de tela plegada del mismo color, y orlada de cordoncillo de seda. Sombrero de paja de seda encarnada con grupo de plumas y ave del paraíso.

El otro era de tul negro salpicado de lentejuelas; la falda, lisa, reposaba sobre una falda postiza de raso negro. El cuerpo lo formaban entredos de tul con lentejuelas y de cintas raso negro, transversalmente dispuestas. Un lazo de tafetán amarillo, simulando mariposa, guarnecía el delantero, abrochado bajo el brazo. Sombrero trigo cubierto de tul negro y guirnalda de rosas de todos matices.

BARONESA DE CLESSY

(De *Eco de la moda*)

Precauciones militares en Francia

En uno de los periódicos franceses de nuestro cambio recibido en el co-

rrero de ayer, encontramos la siguiente noticia que nos apresuramos á traducir:

«Telegrafian de Tolon, que un general, un coronel y siete oficiales de artillería de marina de la guarnición de Tolon, se embarcarán muy próximamente con rumbo á la Martinica á donde van con el encargo de establecer una batería de costa, preparándose para toda eventualidad que pueda surgir del conflicto hispano-americano.»

Esta noticia no será conocida oficialmente hasta el lunes próximo.

Añadamos que un fuerte destacamento de soldados de infantería de marina salió súbitamente de Brest el día 9 del actual en virtud de telegrama expedido la misma noche por el ministro de Marina, á fin de reforzar la guarnición de la Guadalupe.»

Discurso de Mr. Chamberlain

Alianza anglo-yankée

A continuación traducimos los párrafos más importantes del discurso pronunciado por Mr. Chamberlain, ministro de las Colonias de Inglaterra, en la reunión anual de la Asociación liberal unionista de Birmingham, de que es mismo Mr. Chamberlain es presidente.

Verificóse la reunión en el palacio municipal, asistiendo una gran concurrencia, en la cual figuraban muchas señoras, entre ellas la señora de Chamberlain una yankée muy distinguida y elegante.

A levantarse Mr. Chamberlain y recordar al efecto y popularidad de que disfruta en aquella ciudad, resonaron grandes aplausos, que menudearon bastante en el resto de su discurso.

Después de trazar la historia del partido liberal unionista á que pertenece y de enumerar las principales reformas realizadas por éste, entró en la parte más interesante, no sólo para nosotros, sino también para el público inglés: la parte relativa á la política exterior de la Gran Bretaña que á continuación insertamos íntegra:

«Voy á hablaros de política exterior (Aplausos) y empiezo por decirlos que la situación es demasiado seria y crítica para ser tratada con espíritu de partido. Tratase de una cuestión nacional. Podrá ocurrir antes de mucho tiempo, que el gobierno, sea el que quiera, tenga que apelar al patriotismo de todos, y si ese tiempo llegara, espero que no nos encontrará como ha ocurrido en otras naciones en circunstancias menos afortunadas que las presentes, desunidos y malgastando en luchas de partido las energías que necesitaremos para la defensa de nuestros intereses nacionales. (Aplausos.)

Yo no creo que sea prudente ni patriótico lo que hacen ciertos políticos imprudentes que han tratado de excitar rivalidades entre algunos de nuestros amigos, representando al ministro de Estado de este país (lord Salisbury), con las vastas responsabilidades que sobre él pesan, como si estuviera desacreditado y derrotado, insistiendo en la humillación de Inglaterra y diciendo en todas ocasiones que el gobierno, considerado en conjunto, es débil y faltar de resolución.

Si tales afirmaciones fueran creídas en el extranjero, si los gobiernos extranjeros las tomaran como artículo de fé, constituirían un grave error. (Risas y aplausos). Para ellos, la diplomacia cortés y el lenguaje moderado y hasta ciertas concesiones (bien, bien), no son incompatibles con el firme mantenimiento del honor y de los intereses del país (aplausos), y si hubieran de tomar como auténtica esta falsa interpretación de la actitud del ministro de Estado y del gobierno, la dificultad de conservar la paz sería mucho mayor.»

La nueva diplomacia

«Voy á exponer ahora, según mi modo de ver, tal como yo entiendo la situación actual. Nuestro gobierno es un gobierno democrático; derivamos de la nuestra fuerza de la confianza del pueblo (bien, bien) y no podemos, á nuestra vez, adquirir fuerza ni confianza sin mostrarla también en cambio; y, por tanto, en mi opinión no hay lugar al presente para los misterios y reservas de la diplomacia de hace cincuenta años. Si queréis que el pueblo os siga tenéis que decirlo que queréis y á dónde vais. (Bien, bien).

No quiero con esto indicar que vaya yo á comunicaros todos los detalles de negociaciones secretas. Claro es que

eso sería completamente absurdo y haría toda negociación imposible. Pero el fin principal y los principios capitales y los datos de los problemas que tenemos que examinar, todo eso puede expresarse en lenguaje al alcance del pueblo, cuya opinión tiene para mí tanta importancia como la del más hábil diplomático del mundo.»

Aislamiento de Inglaterra

«El primer punto sobre el que quiero llamar vuestra atención, es éste, que constituye la clave del problema. Desde la guerra de Crimea, hace próximamente cincuenta años, Inglaterra ha seguido una política de completo aislamiento. No hemos tenido aliados, y hasta se me figura que tampoco hemos tenido amigos (risas), y esto no hay que atribuirlo completamente á la envidia suscitada por nuestra fortuna, sino que en parte, hay que atribuirlo á la sospecha de que no teníamos más guía que nuestros egoístas intereses, y de que queríamos que otros sacaran las castañas del fuego para nosotros; que no queríamos contraer responsabilidades, y sin embargo, estábamos prontos á aprovecharnos del trabajo de los demás.

De este modo hemos evitado alianzas embarazosas y hemos evitado muchos peligros; pero no hemos podido evitar las desventajas, consecuencia de tal política.

Mientras las otras grandes potencias de Europa estuvieron separadas, creo que la política que hemos seguido, era, sin duda, la política que más nos convenía (bien, bien); era preferible conservar nuestra libertad de acción que encontrarnos mezclados en contiendas que pudieran no tener interés directo para nosotros (bien, bien); pero en los últimos años las cosas han cambiado. Ha surgido una nueva situación y esto es lo que el pueblo inglés debe tener presente.

Todos los Estados poderosos de Europa han hecho alianzas, y entre tanto, nosotros nos hemos mantenido apartados, siendo la envidia de todos y despertando las sospechas de todos. Y mientras nosotros tenemos intereses que en un momento dado pueden hallarse en pugna con los intereses de todos, estamos expuestos á encontrarnos frente á una combinación de grandes potencias, que ni aun el político más extremado é intrépido osaría contemplar sin cierta sensación de intranquilidad. (Bien, bien.)

Esa es la situación que deso tengais presente, que no debais perder nunca de vista al examinar los resultados de la política extranjera de cualquier gobierno. Nosotros estamos solos y podemos encontrarnos frente á una combinación como la que acabo de indicar. En tales circunstancias, ¿cuál es el deber de un gobierno? Yo digno sin vacilar que el primer deber es unir más de lo que lo están todas las partes del imperio (grandes y prologados aplausos), infundiéndoles el espíritu de unión y de patriotismo imperial. (Aplausos.)

Ese primer deber no lo hemos descuidado. (Aplausos). Lo hemos proseguido con resolución; los resultados obtenidos están patentes á la vista de todo el mundo. En ninguna época anterior de la historia del imperio británico han sido más fuertes los vínculos que nos unen con nuestras grandes colonias y dependencias, y nunca ha sido más fuerte que al presente, ni se ha expresado en términos más cordiales la idea de la comunidad de intereses, tanto comerciales como para la defensa y para la guerra. (Aplausos.)

La alianza anglo-sajona

Una vez esto conseguido ¿qué nos resta que hacer? Establecer y mantener lazos de amistad permanente con nuestra raza de allende el Atlántico. (Grandes aplausos). Forman una nación fuerte y generosa, hablan nuestro idioma, son hijos de nuestra raza. (Grandes aplausos).

Sus leyes, su literatura, su criterio en todas las cuestiones es idéntico al nuestro; sus sentimientos, su interés por la causa de la humanidad y por el pacífico desarrollo del mundo son iguales á los nuestros. (Aplausos).

Yo no sé lo que el porvenir guarda para nosotros, ni sé cuales serán las soluciones posibles; pero siento y comprendo que cuanto más estrechas, más cordiales, más completas y más definidas sean esas soluciones, con el

consentimiento de ambos pueblos, mejor será para uno y otro y para el mundo en general. (Grandes aplausos.)

Y aún voy más allá, diciendo que por terrible que sea la guerra, aún la guerra resultaría comprada á bajo precio, si en una grande y noble causa la bandera de las estrellas y el pabellón británico ondearan juntos (grandes y prolongados aplausos) cubriendo una alianza anglo-sajona.

Ahora bien; uno de los resultados más satisfactorios de la política de lord Salisbury (aplausos), es que en la actualidad estas dos grandes naciones se entienden mejor que en ninguna otra época, desde hace más de un siglo. (Bien, bien.) Su separación había sido consecuencia de un error del gobierno británico.

No es en esto en lo que ha fracasado nuestra política exterior, ni supongo que á esto se referiría Sir William Harcourt cuando el otro día dijo que habíamos sido humillados en todas las partes del mundo.»

De la guerra

El bloqueo de Manila

Nueva York 13.—Créese en Washington que Mac Kinley publicará hoy el bloqueo de Manila.

Un telegrama de Hong-Kong.—Temores de los insurrectos.—La guarnición y las provisiones de Manila.—Lo que se dice de Montojo.

Nueva York 14.—El Herald publica hoy un telegrama de Hong-Kong, diciendo que la victoria de los yanquis en Cavite y la destrucción de la escuadra española, han aterrorizado á los habitantes de Manila, cuya capital continuaba bloqueada, creyéndose que, gracias á la intervención de las potencias, no fué bombardeada.

Dice también el corresponsal del periódico neoyorkino, que los indignados, á pesar de que el deseo general es librarse del yugo de España, no apoyan á los yanquis por temor á las represalias de los españoles, y esperan sólo la invasión por parte de las fuerzas de los Estados para lograr sus propósitos.

Añade que Manila puede provisionarse por el interior, y resistir durante largo tiempo, pues además está guarnecida por 10.000 hombres de tropas regulares y 15.000 voluntarios.

Según el citado corresponsal, se ha modificado la opinión favorable que había respecto al general Montojo, pues los españoles critican la defensa de Cavite y afirman que los yanquis estuvieron al alcance de las baterías, donde había artillería suficiente para dañar á la escuadra yanqui, si no hubiera estado tan mal manejada.

El general Agustín ordenó á Montojo que anclara frente á Manila, teniendo las fuerzas de la escuadra con las baterías de tierra; pero el segundo se opuso, alegando que su puesto era cerca de Cavite para defender el arsenal, añadiendo que á la escuadra le era imposible defender á Manila.

Planes desbaratados.—Lo que temen en Cayo Hueso

Nueva York 14.—La presencia de la escuadra española en el mar de las Antillas, sirve hoy de motivo para comentarios y conjeturas.

De Washington dicen que la noticia ha caído allí como una bomba.

Hay quien asegura que el Gobierno americano ve trastornados todos sus planes y considera nulos cuantos preparativos ha hecho para la invasión de Cuba y Puerto Rico.

Algo debe de haber acerca de esto cuando han sido suspendidos los preparativos.

La concentración de tropas que se venía haciendo en Tampa cambia también.

Ahora se verificarán las concentraciones en Chikamanga.

Esta variación obedece á que en Tampa no se consideran seguros en caso de un ataque de la escuadra española.

También de Cayo Hueso llegan noticias relativas al viaje de la escuadra española.

Temen allí que el almirante Cervera anticipe su llegada á la de las escuadras americanas y destruyan los pequeños barcos yanquis que bloquean actualmente á Cuba.

Suponen también que después de conseguir esto irán á bombardear á Cayo Hueso.

Otro telegrama de Hong Kong

Nueva York 13.—Un telegrama de Hong-Kong dirigido al *Herald*, llama la atención del público americano sobre el envío de fuerzas á Filipinas.

Dice que los Estados Unidos no pueden hacer nada más inútil y peligroso que mandar fuerzas á Filipinas. Hay casos de peste en Canton y Hon-Kong con la circunstancia de que hay mayor número de atacados europeos que en ninguna época anterior.

El clima de Manila acabará antes de cuatro meses con la mitad de la fuerza que se desembarque. Los soldados que no estén ya aclimatados morirán como moscas. Si los Estados Unidos quieren ocupar á Filipinas, tienen que mandar por lo menos una expedición de 25.000 hombres de una vez.

Este telegrama ha producido gran sensación; pero se asegura que la expedición mandada por Merritt saldrá uno de estos días.

Se compone de voluntarios del Mississippi y tropas regulares de la costa del Pacífico.

Telegamas contradictorios.—Conjeturas.

Nueva York 15.—Telegramas que se suponen oficiales dicen que la escuadra española ha llegado á la isla de Curacao; y otros también de carácter oficial, al parecer, suponen que los barcos mandados por Cervera tratan de eludir un combate con los que están á las órdenes del contralmirante Sampson y con la escuadra volante que dirige el comodoro Schley, á fin de poder destruir la escuadra que bloquea á Cuba y refugiarse después al abrigo de alguna plaza fortificada como la Habana, Cienfuegos ó Santiago de Cuba.

Otra versión

Según otra versión, que también ha hallado aquí mucha acogida, la escuadra española, dando un gran rodeo, se dirigió por el Occidente de Cuba á los puertos norte-americanos.

La flota de Sampson ha emprendido desde Puerto Rico una derrota hacia Occidente, á fin de salir al encuentro de la del contralmirante Cervera.

La escuadra volante se dirigió á proteger los barcos de poco porte que bloquean el puerto de la Habana en la actualidad.

La cortadura del cable

Circulan otras muchas versiones, que me parece ocioso dar á conocer.

No así una cuya base es la cortadura del cable entre las islas de San Vicente y Santa María.

Los norte-americanos aseguran que ellos no han intentado siquiera interrumpir la comunicación telegráfica entre las mencionadas islas.

Temen que hayan cortado el cable los buques españoles desearios de impedir la comunicación entre el Brasil y los Estados Unidos para facilitar la captura del acorazado yanqui *Oregón* que, procedente del Pacífico, viene dando la vuelta á la América meridional, y que con otros dos barcos norte-americanos estaciona actualmente en Pará (Brasil).

Esta suposición produce á los norte-americanos inquietud, tanto mayor, cuanto que creían á cubierto de toda acometida el *Oregón*, desde que dieron por indudable el regreso de la escuadra española desde Cabo Verde á Cadiz.

Además saben que ni los buques de Sampson, ni la escuadra volante de Schley pueden acudir á proteger los barcos que avanzan por la costa del Brasil y que mientras no se compona el cable no será posible comunicar instrucciones á las naves amenazadas.

Algunos juzgan perdidos esos buques; otros creen que permanecerán en un puerto del Brasil hasta que reciban nuevas órdenes, y el gobierno no sabe si convendrá que una escuadra salga con rumbo al Sur para impedir que los españoles hagan una magnífica presa, ó si aceptar, como base de los nuevos planes de guerra, la suposición de que la escuadra del contralmirante Cervera se encamina á las aguas de Cuba y al Golfo de Méjico.

El público está sobresaltado en vista de las indicaciones é hipótesis de los periódicos, y comienza á creer que no es tan fácil como parecía la destrucción de la escuadra española y que la campaña emprendida ha de exigir del pueblo de los Estados Unidos grandes sacrificios en hombres y dinero.

No falta ya quien se llame á engaño y censure las impresiones de los gobernantes y de los jefes del ejército.

Cálculos

De *El Imparcial* del día 16:

Una persona que ha navegado mucho por los mares de América nos ha remitido una nota que reproducimos á título de curiosidad.

«Sabido es—dice—que la escuadra española navegaba anteaer á la altura de isla de Curacao.

«Teniendo en cuenta el andar medio de una flota como la que manda el contralmirante Cervera, si ésta se dirige á la Habana, tardará unos cinco días en llegar á su destino, puesto que habrá de recorrer 1.300 millas, pasando por el canal de Yucatán.

«Si su propósito es bombardear á Tampa, siendo el recorrido de 1.400 millas próximamente, habrán de transcurrir seis días antes de que fondee en las aguas de ese puerto.

«A Charleston tardaría ocho días en llegar (1.900 millas).

«A Nueva Orleans nueve días (2.000 millas).

«A Bahía (Brasil), donde se hallaban últimamente el *Oregon*, el *Nichero* y el *Marietta*, de doce á 13 días, puesto que habría de recorrer más de 3.000 millas.»

La tercera escuadra

Por el ministerio de Marina se han circulado enérgicas órdenes á Cadiz, Cartagena y Ferrol, para que se terminen de armar los buques que han de constituir la tercera escuadra.

El acorazado *Princesa de Asturias*, de 7.000 toneladas y 20 millas de andar—en Cadiz—y su igual *Cardenal Cisneros*—en el Ferrol—se encuentran para prestar servicio muy pronto.

También comunica el capitán general de Cartagena, vicealmirante Sánchez Ocaña, que las obras á bordo del crucero protegido de primera clase *Lepanto*, de 5.000 toneladas y 20 millas de andar, están muy adelantadas. Los señores Vila dueños de los astilleros de la Graña (El Ferrol), entregarán muy pronto los cruceros-torpederos *Doña María de Molina*, *Marqués de la Victoria* y *Don Alvaro de Buzán*, que son de 900 toneladas y 20 millas de andar.

El acorazado *Numancia*, terminará en Barcelona y Cartagena la instalación de las nuevas calderas y la transformación de la antigua fragata en acorazado como el *Victoria*.

Circular

La dirección de la Compañía Transatlántica española ha hecho circular entre los capitanes de los buques que constituyen su flota, el siguiente memorandum:

«Para conocimiento y satisfacción del personal de este buque, tenemos el gusto de participar que nuestro presidente se ha servido otorgar por telegrama la efectividad al capitán del vapor *Montserrat*, don Manuel Deschamps, por el meritorio servicio prestado, y además una gratificación de 6.000 duros para cada una de las tripulaciones del *Montserrat*, *Alfonso XIII* y *Ciudad de Cadiz*, que han prestado servicio de guerra.»

El señor Deschamps era solamente primer oficial de la Compañía Transatlántica, pero navegaba en calidad de capitán, habiéndosele confiado el mando del *Montserrat*.

NOTICIAS

De las islas:

Manacor

Con motivo de la permanencia en ésta de la columna volante, presenta la población un aspecto más animado que de costumbre; por todas partes no se ve más que grupos de militares y paisanos, disputándose los últimos el honor de obsequiar á los primeros.

—En obsequio de los individuos de la citada columna, la sociedad *La Peña* ha instalado un elegante pabellón, de colores nacionales, en la cual se sirve vino gratis á los soldados.

—Como decía en la mia de ayer, anoche los señores jefes y oficiales fueron obsequiados con un concierto en la sociedad *La Peña*; tomó parte en él *La Capella*, cantando con suma delicadeza algunos números de los muchos que constituyen su selecto repertorio, y terminando con un baile al estilo del país que gustó mucho á nuestros distinguidos huéspedes.

Los salones de la mencionada sociedad presentaban un sorprendente y grato golpe de vista, hallándose ocupados por todo lo más escogido de la buena sociedad manacorense, que formaba un agradable contraste con los uniformes militares.

Ha terminado la función ya de madrugada, saliendo todos los invitados sumamente satisfechos.

Hoy el estado mayor de la columna, acompañado de las autoridades y personas de viso de ésta, han visitado las cuevas del Drach y un poco más tarde lo ha verificado otra expedición compuesta del capitán señor Cabezas, médico del regimiento, don Juan Lliteras y don Antonio Cano, quedando todos maravillados de las bellezas naturales que aquellas encierran.

—A las nueve de esta noche la música del regimiento ha tocado en un catafalco levantado expreso en la plaza de la Balsa; el final de algunas piezas ha sido aplaudido por la multitud que llenaba la citada plaza, pero, donde se ha desbordado el entusiasmo ha sido en la marcha de *Cádiz* aclamándose con delirio á la Patria, á los Reyes, al Ejército y á la Marina.

—A las diez de esta misma noche la banda manacorense ha obsequiado con una serenata al simpático bajo don Miguel Riera. Después de ésta, y á instancia del público que con tal objeto se había reunido en las inmediaciones de la casa del mentado señor, se ha tocado el paso-doble *Cádiz* que ha sido aplaudisimo, viéndose obligados á repetirlo.

—El producto líquido de la función que se celebró la noche del domingo para recaudar fondos con destino á la suscripción nacional, asciende á doscientas una pesetas, cuarenta céntimos.—C.

17 de Mayo de 1898.

Inca

El mercado celebrado hoy se ha visto poco animado, rigiendo los precios siguientes:

Almendrón, á 00'00 pesetas el quintal.
Trigo, de 22'00 á 22'50 id.
Candeal, de 22'50 á 23'00 id.
Cebada del país, de 09'00 á 9'50 id.
Id. forastera, de 0 á 0'00 id.
Avena del país, de 8'00 á 8'50 id.
Id. forastera, de 0'00 á 0'00 id.
Garbanzos, de 00 á 00 id.
Maiz, de 13'00 á 14 id.
Habichuelas (confits), de 29 á 30'00 idem.

Id. blancas, de 30 á 31'00 id.
Frijoles, de 00 á 00 id.
Habas para cocer, de 00'00 á 00'00 idem.
Id. ordinarias, de 16'00 á 16'50 id.
Id. para ganados, de 15'00 á 15'50 idem.

Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id
Higos pasos, de 0'00 á 00'00 id.
Azafrán, de 3'50 á 3'75 id. la onza.

—Hice algunos días fué á visitar el Velodromo de esta población Mr. H. Autran, súbdito francés, quien manifestó que dicho velodromo reunía grandes condiciones, inscribiéndose enseguida como socio del *Club Velocipedista*. También se presentó al alcalde, dándole 25 pesetas para la suscripción nacional y habiéndole indicado que si se trataba de montar un hospital, se le suscribiera para los gastos del mismo por 200 pesetas.—C.

17 de Mayo de 1898.

De la capital:

Nuestros colegas *El Isleño* y *La Unión Republicana* insertan telegramas de nuestro servicio particular, indicando la procedencia, por lo que les estamos obligados.

Algún otro periódico apela á nuestros despachos; y desearíamos que completase el favor que nos dispensa, indicando también, como los colegas expresados, que proceden de LA ALMUDAINA.

Nuestras noticias y servicios están á disposición de nuestros compañeros, y nos parece que lo menos que podemos suplicar tratándose del telegrafico, es la sencilla indicación á que nos referimos más arriba.

Desde ayer por la mañana se halla sin emanar agua la fuente de las *Tortugas*.

Esperamos que el señor alcalde dará las órdenes oportunas para que se proceda al inmediato arreglo de la fuente espresada.

Ayer por la mañana ocurrió una riña entre varios individuos en la plaza del Mercado, resultando uno de los contendientes con una leve contusión en el cuello.

Intervino en la discusión un agente de la autoridad que puso fin á la reyerta, conduciendo al agresor al depósito de Capuchinos.

Un carro de transporte que ayer por la mañana, de la plaza de San Jerónimo se dirigía á la calle de la Puerta del Mar, chocó contra la esquina derribando el farol que había en la misma.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

Por orden del señor Capitán general se ha ordenado el derribo del caserón de madera adosada á la muralla, junto á la fuente nueva.

Copiamos de *El Magisterio Balear*, la siguiente noticia:

«Es triste por demás la situación en que se encuentra nuestro compañero de Villafranca, don Jerónimo Roig. Sin haber percibido aún parte de los haberes del segundo trimestre y el completo del tercero, del actual año económico, carece en absoluto de recursos para atender á sus más penitentes necesidades, hallándose imposibilitado de poder proporcionar á su esposa, enferma de algún cuidado, los medicamentos y cuidados que su delicado estado requiere.

Confiamos en que nuestro digno gobernador, teniendo en cuenta lo expuesto, y aunque sólo sea por caridad, dará las órdenes oportunas á fin de que cuanto antes se le abonen al referido maestro, las cantidades que lleva devengadas.»

Es ya muy considerable el número de casas que el Ayuntamiento de esta ciudad, previo dictamen facultativo municipal, ha declarado ruinosas, acordando su inmediato derribo, pero al mismo tiempo observamos también que hasta ahora son muy pocos los propietarios que se hayan dado por enterados de aquellos acuerdos y por consiguiente que hayan emprendido las obras de derribo de sus fincas ruinosas, las cuales constituyen un constante peligro para el vecindario.

En vista de ello pues esperamos del señor alcalde que reiterará las órdenes á dichos propietarios y caso de que estos sigan haciendo el sordo, ordenara el derribo de oficio.

Sensible es ya hoy día la situación por que atraviesa la clase obrera de Palma; pero peor será aun si llega el momento, y que creemos que no ha de tardar, en que nuestro Ayuntamiento, falto también de dinero, se vea en la imperiosa necesidad de suspender las obras de reparación que lleva emprendidas, y en las cuales tiene ocupados á unos centenares de obreros.

A este objeto, pues, y con el fin de impedir que llegue este trance, nos permitimos llamar de nuevo la atención, no ya de las autoridades á las cuales reconocemos animadas de los mejores deseos para evitar todo conflicto, sino á todas las clases y personas de Palma, á fin de que se esfuercen en aminorar el conflicto creado por las contrariedades económicas.

Se ha ordenado por Real orden que los individuos que solicitaron exámenes para el ingreso á las escuelas de condestables, tendrán que estar en Cartagena el día 20 del actual.

Dicen á *El Magisterio Balear* que en la presente semana se abrirá el pago de la mensualidad de Abril, á los Maestros de Palma y suburbios.

La guardia municipal encerró ayer en el depósito de Capuchinos, á un vecino de Son Sardina que había maltratado de palabra y obra á su esposa, promoviendo el consiguiente escándalo.

Continúnn ejercitándose todas las tardes en el manejo de las armas, en la esplanada de Santa Catalina, las fuerzas del regimiento regional número 1.

El señor Alcalde impuso ayer una fuerte multa á un individuo que había promovido un escándalo en la vía pública.

Continúan con gran rapidez las obras del nuevo empedrado de la calle de Pizá.

En la Secretaría del Ayuntamiento se hallan expuestos al público los planos del proyecto de ensanche de esta Capital.

Ayer se observó en esta Capital una nueva variación climatológica.

Por la mañana amaneció encapotado el cielo, soplando un fuerte viento de la parte N. N. E.

Dicho viento fué soplando con más fuerza á medida que avanzaba la mañana, rolando á cosa de la una hacia el cuarto cuadrante.

La temperatura descendió bastante, hasta el punto de que muchas personas resolvieron á sacar por la tarde los abrigos.

La noche cerró con igual cariz, mostrando señales de lluvia.

Empieza á llamar la atención del público el número considerable de pisos desocupados que hay actualmente en esta ciudad.

Calle hay en que han llegado hasta siete los pisos y casas sin alquilar.

Esto viene á ser una nueva demostración de la crisis que venimos atravesando y que obliga á muchas personas á trasladar sus domicilios en las afueras de la capital, por estar en dichos puntos más baratos los alquileres.

Leemos en el *Diario de Barcelona* que el lunes próximo pasado, salió de Barcelona el buque dominicano *Blanca Aspasia*, llevándose para Santo Domingo el monumento que para sepulcro de los restos de Cristóbal Colon han construido en Barcelona el arquitecto señor Romeu y el escultor señor Carbonell. Este acompañado de personal idóneo, salió el domingo para Burdeos, en donde tomará vapor francés que le conducirá á Santo Domingo á fin de proceder en seguida á la erección del mansoleo en el crucero de la catedral dominicana.

Un muchacho que ayer por la mañana trabajaba en la fabrica de confituras del señor Esteva, tuvo la desgracia de que una correa le cogiera la mano derecha, produciéndole dos heridas de escasa consideración.

Acompañado á la casa de socorro fué curado por el médico municipal de guardia.

Para tranquilidad de las familias de los individuos que navegan á bordo del trasatlántico *Alicante*, buque hospital de la escuadra española, se sabe por carta recibida en esta capital, fechada del 26 del pasado, que este buque llegó sin novedad á la Martinica poco antes de la citada fecha, á donde se supone se surtió de carbón y pertrechos de guerra, para los buques de la escuadra, continuando después el viaje con rumbo desconocido.

Notas ciclistas

El personal del Jurado ombrado para intervenir en las carreras de Inca es el siguiente:

Presidente, don Jaime Vidal.—Vocales, don Ignacio Seguí, don José Garrau y don Nicolás Vives. *Juez de salida*, don José Baróils.—*Juez de llegada*, don Bartolomé Maura.—*Juez de tiempo*, don Emilio Pujó.—*Comisarios de curva*, don Pedro Marroig, don Gabriel Nadal, don Felipe Martorell y don Juan Pensabene.—*Juez volante*, don Juan Perelló.

Los que hasta la fecha de ayer mañana estaban inscritos para tomar parte en las carreras, son los siguientes:

De Inca: Don Antonio Armengol, don Juan Femenias, don Juan Catañy don Carlos Dupuy, don Jerónimo Amer, don Antonio Rebasa, don Gaspar Rebasa, don Antonio Janer y don Miguel Puigserver.

De Palma: Don Gaspar Font y otros que tienen presentadas sus solicitudes, pero que aún no las han inscrito.

De Manacor: Don Pedro Grimalt (*Mut*) y don Gabriel Juan.

Del Continente: Señores Martí, Masó, Higinio Fernández y Minué. Se espera la inscripción de Abadal, Maurea y otros ciclistas de Barcelona.

Según nos comunican de Inca está ya construida la caseta para el Jurado y periodistas, y completamente listo el velodromo que resulta un trabajo modelo que los que lo visitan no se cansan de alabar.

El día 29 del presente se celebrarán también carreras en el velodromo de Lluchmayor, aprovechando la estancia en Mallorca de los ciclistas de la península.

Hemos recibido el número 7 de la revista *Palma Ciclista*.

En ella vemos que desde el número próximo dicha revista se confeccionará toda en esta ciudad, dejando de aparecer en combinación con el *Veloz Sport* de Madrid.

Encontramos acertada esta determinación, pues de este modo puede hacerse la información más extensa, ya que con las tres páginas de que antes constaba, quedaba muy reducida.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Una presa y un barco á pique

Madrid 19 á las 10'45 m.

Cayo Hueso.—El crucero yankee *Wilminghton* encontró á treinta millas al Este de la Habana á una goleta española con cargamento de hierro viejo y maderamen inútil.

Entre la carga se descubrió un hilo conductor para hacer estallar explosivos. Tiróse hilo sacó cuatro proyectiles goleta pique. (Hemos dejado textual la última parte de este despacho, por no atinar con la debida interpretación del mismo.)

Reunión

Madrid 18 á la 1'10 t. El señor Sagasta ha convocado á los ministros para reunirse en la Presidencia.

En dicha reunión se acordará la hora para el juramento del nuevo gabinete, siendo muy probable que no lo verifiquen hoy á causa de la enfermedad del señor Gamazo y de la ausencia del señor León y Castillo.

Firma.--Cruces

Madrid 18 á la 1'10 t. Se han llevado á la firma de S. M. la Reina los Reales decretos del ministerio de la Guerra, concediendo la gran cruz de María Cristina al general Luque, y la de San Hermegildo al señor Villar; otro haciendo merced del Hábito de Calatrava á don Enrique Farmendi.

También ha firmado la concesión de varias recompensas por méritos de guerra, lo mismo que la sanción de las leyes fijando las fuerzas del Ejército para el año de 1898 á 99.

Espectación

Madrid 18 á las 5'15 t. Reina gran espectación con motivo de la reunión de los presuntos ministros.

Atribúyese al señor Gamazo el propósito de exigir que se concrete el programa futuro, descartando de él la responsabilidad del gabinete anterior.

Hay quienes admiten la posibilidad de que en la reunión resultará deshecha la combinación acordada.

El señor Azcárraga

Madrid 18 á las 3'16 t. El domicilio del señor Azcárraga ha sido visitado por generales, hombres políticos y amigos particulares.

Se cree que el señor Correa dictará una disposición haciendo que se ausente de Madrid el señor Sanchez Mira.

Circula el rumor de un encuentro de nuestras tropas con la partida del cabecilla Collazo, siendo muerto éste y 200 insurrectos más.

Oficial de Cuba

Madrid 18 á las 4 t. Un despacho oficial de Cuba, da cuenta de haber ocurrido varios encuentros con los insurrectos, de escaso interés, en las provincias del Pinar del Rio, Habana y Matanzas.

Además da cuenta de otro encuentro ocurrido en las Villas, en el que causamos al enemigo 11 muertos y 30 heridos.

No acepta.-Primera reunión

Madrid 18 á las 5'50 t. El señor Sagasta, después de llevar la lista de los nuevos ministros á la reina, ha recibido un telegrama del señor León y Castillo, manifestando no aceptar la cartera de Estado.

En estos momentos se está celebrando una reunión en la presidencia. En ella se acordará la actitud que ha de adoptar el nuevo gobierno.

El nuevo ministerio

Madrid 18 á las 6 t. El señor Sagasta ha presentado á la Reina la lista de los nuevos ministros.

El nuevo ministerio queda constituido en la siguiente forma:

Estado, León y Castillo.

Gracia y Justicia, Groizard. Guerra, Correa. Marina, Auñón. Gobernación, Capdepón. Hacienda, Puigserver. Fomento, Gamazo. Ultramar, Romero Girón.

Se extiende el rumor

Madrid 18 á las 6 t. New York.—Circula con insistencia el rumor de que el general Rodriguez ba ió á los insurrectos en Carmen, matando á 200 de ellos incluso el cabecilla Callazo. Mencheta

Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10
Pañería y Novedades para Señora y Caballero.
SASTRERIA Y CAMISERIA
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para
PRIMAVERA Y VERANO
Ricos y espléndidos surtidos de género para
SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS
Se han recibido también grandes cantidades de
ROPA BLANCA
de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.
Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtido.

Almacenes Montaner SINDICATO-2 A 10

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.
Nacimientos: Día 16.—Varones 1.—Hembras 1.
Matrimonios: Día 16.—Ninguno.
Defunciones: Día 17.—José Salom Pizá, 54 años, Indictoria, pleumonia. —María Ana Puigserver, viudo, 84 años, Hostalets, anemia.
Registros del puer o de ayer á la puesta del sol:
Estado de la atmósfera. —Cargada, hay stratus.
Id. del horizonte.—Calimoso.
Dirección del viento.—Cuarto cuadrante flojo.
Estado de la mar.—Apenas rizada del viento.
Bucques á la vista.—Ninguno.
Indicaciones del Viga de Porto-pl.—Ninguna.
Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba cubierto por stratus, el horizonte además de calimoso habia nimbus por el primer cuadrante, la mar llana y sopiaba el N. N. E. flojo. Fué retrocediendo al cuarto cuadrante y se afirmó á dicho punto, continuaba á medio día. Durante la tarde no hubo más variación que al aproximarse al ocaso inclinó al N. y abonanzó.
Noticias.—Entraron los vapores Lulio de Barcelona y el Ciudad de Mahón de Mahón. También entraron los vieiros San José de Lanzarote y Diligencia de Palermo y el pailebot Dolores de Valencia. Salió el vapor Unión para Ibiza y Valencia.
Bucques fondeados: Día 18.—Vapor español Ciudad de Mahón, de 540 toneladas, de Mahón.—Pailebot español Segunda Dolores, de 88 ton., de Valencia.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Barcelona.—Bergantin goleta español San José, de 228 ton., de Lanzarote.—Bergantin goleta español Diligencia, de 91 ton., de Palermo.—Laud español Cristina, de 16 ton., de Sóller.
Bucques despachados: Día 18.—Polarca goleta María, de 92 ton., para Barcelona.—Laud español Nuestra Señora de Gracia, de 43 ton., para Gandia.—Pailebot español San Sebastián, de 49 ton., para Barcelona.
Matadero: Día 18.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 2.—Novillos, 1.—Terneras, 4.—Carneros, 0.—Ovejas, 18.—Borregos, 3.—Corderos, 169.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 7.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0

Cantos Crepusculares

por **SANTIAGO VANRELL**
* Precio: 1'50 PESETAS *
De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2. y en todas las demás librerías.

Sociedades y Corporaciones Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.

El próximo domingo 22 de mayo, inauguración del velodromo de Inca y carreras que deben tener lugar en el mismo, además de los trenes ordinarios se efectuara uno extraordinario: De Inca á Palma á las 9 noche. Palma 17 de Mayo de 1898.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	59 00
Cambio Mallorquin.	3 00
Fomento Agrícola.	70 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	58 50
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 18 de Mayo.	
Interior.	47 00
Exterior.	59 75
Amortizable.	59 25
Cubas 1886.	60 25
Cubas Nuevas 1890.	48 35
Banco de España.	309 00
Tabacos.	196 00
Francos.	89 00
Libras.	00 00
Aduanas.	76 50
Filipinas.	54 10

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 16 de Mayo de 1898.

Existencia de ayer	Entrada	Salids	Fallecidos	Quedan
314	12	17	2	309

Boletín metereológico

Día 18 á las 9 de la mañana

Barómetro.	755 1 mm.
Termómetro seco.	16 8 g. ct.
Máxima al sol.	31 0
Máxima á la sombra.	23 0
Mínima á cubierto.	15 2
Mínima á descubierto.	14 8
Dirección del viento.	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	15 2 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	235 00
Lluvia en 24 horas.	0 00 mm.
Evaporación en 24 horas.	4 8
Humedad á las 9.	68
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0 0
Descenso del id. en id.	3 4

Pasatiempos

Diálogo conyugal:
—¿Otro sombrero, Carolina?
—Es el sombrero de la estación.
—Según veo, el año tiene para tí cuarenta estaciones.

*
En un tribunal:
—Pero... ¿qué es lo que le ha obligado á usted á hacer moneda falsa?
—La falta de la buena, señor presidente.

*
En el juzgado.
—Es indudable que envenó usted á su mujer con láudano.
—No, señor, lo que hice fué administrarle una dosis demasiado grande. Por lo tanto debe su señoría perseguirme por ejercicio ilegal de la medicina.

*
A un bibliotecario muy bruto le decía un comerciante:
—Usted sería un excelente cajero.
—¿Por qué?
—Porque no sacaría usted nada de la caja como no ha sacado nada de los libros de la Biblioteca.

*
Una madre riñe injustamente á un hijo suyo de diez años.
El chico lleno de indignación, se vuelve hacia su hermanita (ocho años) y le dice:
—Cuando seas grande y te cases ¡valiente suegra va á tener tu marido.

*
El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Alumbrado con acetileno

Sindicato 141-1.º—Palma
Los aparatos más económicos, seguros, inexplorables y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Bofill—Ingeniero
Producen la luz al precio de petróleo á 40 céntimos de peseta el litro. Gas ordinario á 2) céntimos de peseta el metro cúbico.
Se pueden pagar los aparatos á **Una peseta semanal**

Primavera y Verano

Colección de batistas bordadas—6 pesetas corte.
Fantasía de seda, vestidos última novedad.
En lanerías lo más escogido.
Igual en sederías de colores y negras.
Sin rival en géneros de luto.
Tienda de las Monjas-Federico Alabern

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

El vapor "Esmeralda",-Salida.-Vacio.-Concesión.-Pastoral.
Madrid 18 á las 10'45 m.
10'45

Hona Kong.—Llegó el vapor español *Esmeralda* que conduce 400 refugiados.

Estos dicen que los cruceros yankees, *Boston* y *Concord* se dirigen á Ilo Ilo con objeto de recuperar la fragata *Sabonah* apresada por los cañoneros españoles.

El corto número de insurrectos que quieren apoyar á los yankees, no se considera importante, pues carecen de fuerza.

Los yankees al apoderarse del arsenal de Cavite lo encontraron vacío.

Dícese que se suicidó al encontrarse sin municiones el coronel de artillería español que estaba de guarnición en Cavite.

El capitán general de Filipinas señor Augustí trata de atraerse á los insurrectos para que estos defiendan la soberanía de España en aquel archipiélago, autorizando la formación de ayuntamientos indígenas.

El arzobispo ha publicado una pastoral en la que dice que los cristianos defensores de la fé, deben pelear contra los heréticos que esclavizan á los pueblos y destruyen las cruces de los cementerios, prohibiendo á los sacerdotes el que administren á estos el bautismo, les santifiquen el matrimonio, les celebren funerales y absuelvan á los moribundos.

¡Noble actitud!

Madrid 18 á las 10'45 m.
Washington.—Las compañías de los cables se han puesto de acuerdo, negándose á transmitir los despachos oficiales entre España, Cuba y Puerto Rico.
En lo sucesivo se utilizará un vapor para conducir las noticias desde la Habana hasta Jamaica, telegrafianto á España desde este puerto.

El Japón, los Estados-Unidos y Rusia.

Madrid 18 á las 10'45 m.
Londres.—Insistese en que el gobierno del Japón ha protestado contra los Estados Unidos en caso de que estos se apoderen de las islas Filipinas, para lo cual ha pedido apoyo á Rusia.

Escuadra inglesa.-Arteria que se prepara

Madrid 18 á las 10'45 m.
Telegrafianto de Bizerta (Tunisia) que se divisan trece barcos ingleses entre los cabos Bon y Blanco.
La artillería que estaba de guarnición en Bizerta ha salido con urgencia hácia la costa de Bordjheids, al norte de Túnez.

La prensa rusa

Madrid 18 á las 12'45 t.
París.—La prensa rusa dice que en caso de que los Estados Unidos quisieran apoderarse de Filipinas, se encontrarían con la actitud de las potencias que no consentirían que se despojase de una manera tan bárbara á España de lo que poseen con tan justo título.
Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS

Noticias varias

Madrid 18 á las 7'45 n.

En la sesión del Consejo se estudiaron con detención las cuestiones palpitantes.

El señor Sagasta ha telegrafianto al señor León y Castillo, insistiendole que venga enseguida á Madrid.

El nuevo ministerio seguirá una conducta circunstancial.

Desde Nueva York

Madrid 18 á las 9'40 n.
Nueva York.—La escuadra que manda el almirante Sampson, salió de Porto Plata en busca de la escuadra española.

Circula el rumor, aunque infundado, de que ha ocurrido un combate en aguas de las Tortugas, cuya niebla impedía el que los buques pudieran distinguirse con claridad.

Créese que el trasatlántico *Alfonso XIII* ha entrado en Santi Pierre.

Los moretistas

Madrid 18 á las 9'40 n.

Los moretistas se encuentran disgustados de que el nuevo Gobierno no se haya hecho solidario de la obra del anterior.

Dicen que esto causará temores en Cuba, pues se supondrá si se piensa en modificar la autonomía.

El señor Moret ha dicho, que no cree que se haga dicha declaración, y que si se hiciera nada le importaría, pues está dispuesto á asumir toda la responsabilidad que pueda caberle.

Los nuevos ministros

Madrid 18 á las 9'40 n.

Han prestado juramento los nuevos ministros, los cuales se posesionarán mañana ó el viernes.

Primero se presentarán al Senado y luego al Congreso.

El señor Sagasta, expondrá en una y otra parte, las causas de la crisis y el programa del nuevo ministerio.

S. M. la Reina ha firmado los Reales decretos, incluso el del señor León y Castillo, los cuales serán publicados en la *Gaceta* del viernes.

El señor Gamazo conferenciará mañana con la Reina.

El próximo cupón.--Nombromiento

Madrid 19 á las 10'15 n.

Dícese que el señor Gamazo ha expuesto que desde el mes Junio se pague en pesetas el cupón, y que se establezca un impuesto sobre la renta del Estado.

Indicase al señor Sentin para la subsecretaria de Ultramar.

Mencheta

Plaza de Toros de Palma

Función para el jueves 19 de mayo, á las cuatro en punto y con superior permiso.—Beneficio de la *Cocina económica*, entregando parte del producto líquido para dicha casa.
Dará fin el espectáculo con varias suertes de ilusión por el director señor Liave.
Amorizará la función la banda que dirige don Andrés Gelabert.
Entrada general un real.—Dos soldados sin graduación un real.

Imprenta de Amengual y Muntaner

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes para viajeros que registra desde el día 10 de Abril de 1898. De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS. Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS. Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca. De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

MAYO

19

1403.—El privilegio con ediendo á los millorquines que no pudieran ser citados ni sacados de la isla.

JUEVES

138 | + La Ascensión del Señor | 227 Stos. Pedro Celestino p. 6 Ivo abogado.

MAYO

20

1420.—El cónsul sitj tendo á los capellanes á la jurisdicción eclesiástica.

VIERNES

139 | San Bernabé de Susa con - | 226 fcaor.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza El Tricófero Padró que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartara 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cádiz, 6.

UNA OPERACION PARTICULAR es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombras la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartara 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cádiz, 6.

Elixir Estomacal de Salz de Carlos Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, dilatación del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica. BOTELLA 5 PESETAS Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Se alquila ó se vende una espaciosa y bonita casa de recreo con toda clase de comodidades, coladuría y jardín situada en punto muy alegre de la comarca de Son Serra. En esta Redacción informarán.

VENTA Se desea vender un bilal. Para informes, dirigirse al café de «San Pape», Plaza de Atarazanas.

Casa de recreo Se desea comprar una en el Terreno 6 en Establiments. Se compran y venden fincas. Informes, L. z. 21.

Se vende una silla casi nueva, estilo Luis XV. En esta imprenta darán razón.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, in-petencia, Vómitos, Extrarimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31; BARCELONA

Deposito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Lliteras.

DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y DURADERO PARA EL TONICADOR el Pánelo y el Baño. MURRAY & LANMAN. AUMENTA TÓNICO ORIENTAL CABELLO PERFUMA. Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO.

No más enfermos Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purifiándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pastizosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Acad-mias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditadas al ENOLATURO PADRO. Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartara, número 2, y en todas las farmacias.

GRUTAS DEL PIRATA Situadas en el predio «Son Fortez» término de Manacor. Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas. La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público. El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta. Los guías viven en Manacor: Andrés Fran s Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serrera y Dará, calle del Bracar, número 6. El conductor Juan Lloell y Dará (*) cura, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros. Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma. Los carruajes paran en la misma entrada de las grutas

PIANOS CASA PERELLO 19--UNIÓN--19 Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á DUROS MENSUALES se le regalará el mismo al vencimiento del contrato. Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solides y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años. Grandes novedades en música en todo género sin competencia. Casa PERELLÓ-Palma-UNION, 19

Vinos puros de Binisalem En el acreditado Colmado LA PROVIDENCIA, de Vicente Pomar, se expenden dichos líquidos autorizados á los precios siguientes: A 0'3, 0'40 0'45 y 0'50 litro. Servicio á domicilio

Impotencia debilidad genital, Es-perma torrea y esterilidad. Curación rápida con la pomada frtitante de Rodríguez de los Ríos. Es inefectivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V. por correo. Carrara 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harinas 84 y 86. Centro farmacia.

Temporada de Verano ALMACEN DE PAÑERIA, SASTRERIA, LENCERIA Y DEMAS ARTICULOS DE Buenaventura Fuster y Fuster Calle Pa 6, 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA Plaza de Coll, 9ª 9ª y 9ª La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañeria como en los demás géneros los que pone á disposición de su numerosa clientela donde no dudo encontrarán géneros de buen gusto á la par que

PRECIOS MUY REDUCIDOS GRAN LIQUIDACION en lanas para señora y en trajes confeccionados para caballero desde 3 duros en adelante. Galera de 6 á 12 PARADA DEL TRAMVIA Plaza de Coll de 9ª á 9ª VIAJE DE RECREO á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los FRANCÉSIS (sabierto) por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor IDA Y VUELTA EL MISMO DIA Precios de entrada á las mismas De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 150 pesetas. El guía de las Cuevas vive calle de Arté, número 81, Manacor.

CALZADO SUPERIOR Confección esmerada, elegante y sólida Para la presente estación se dispone de un variado surtido en pieles de color para toda clase de calzado confeccionado á medida. PARA CABALLERO: completo surtido en botines, brodegunes y zapatos de varias formas. PARA SEÑORA: notable colección de zapatos y polacas color, última novedad. PARA NIÑOS: Extenso surtido de toda clase de calzado en negro y en color. Precios económicos ZAPATERIA PARETS San Nicolás, 1-Quint, 23-PALMA